
令和４年度普及活動外部評価の実施について

高知県では、普及活動が高度化・多様化するなか、外部の有識者等から、普及活動全般にわたり、

幅広い視点から客観的な評価を受け、その結果を今後の効率的かつ効果的な普及活動の推進に資する

ことを目的に、普及活動外部評価を実施しています。

令和４年度の普及活動外部評価を下記のとおり実施しましたので、その結果を報告します。

高知県普及活動外部評価の実施について

１ 外部評価委員

分野
評 価 委 員

氏名

先進的な農業者 高知県青年農業士連絡協議会
副会長

野島 貴美子 氏
の じ ま き み こ

若手・女性農業者 高知県農村女性リーダー 籠谷 理香 氏
かごたに り か

農業関係団体 高知県農業協同組合

営農販売事業本部

営農指導部長

小島 信行 氏
お じ ま のぶゆき

消費者 ＲＫＣ調理製菓専門学校
常任顧問

三谷 英子 氏
み た に ひ で こ

学識経験者 国立大学法人高知大学農林海洋科学部

農林資源環境科学科

教授（蔬菜園芸学）

西村 安代 氏
にしむら や す よ

マスコミ 日本農業新聞
高知通信部 記者

濱渦 光彦 氏
はまうず みつひこ

民間企業 ＮＴＴ西日本 高知支店
副支店長

池田 憲彦 氏
い け だ のりひこ



２ 外部評価対象所属（評価資料、評価結果）

（１）中央西農業振興センター農業改良普及課 評価対象１

・普及指導活動の体制等（人員配置・活動の進捗管理・資質向上の取組状況等）

・令和３年度普及指導活動実績の概要一覧

・令和４年度普及指導活動計画の概要一覧

・評価対象課題の実績（３年度）及び計画（４年度）の概要

普及指導活動成果事例及び現地事例紹介

（一般課題『仁淀川流域のショウガの生産安定』）

※普及事業の評価結果及び改善方向に関する助言・提言

（２）中央東農業振興センター農業改良普及課 評価対象２

・普及指導活動の体制等（人員配置・活動の進捗管理・資質向上の取組状況等）

・令和３年度普及指導活動実績の概要一覧

・令和４年度普及指導活動計画の概要一覧

・評価対象課題の実績（３年度）及び計画（４年度）の概要

普及指導活動成果事例

（重点課題『南国市シシトウ産地の維持・拡大』）

※普及事業の評価結果及び改善方向に関する助言・提言

（３）須崎農業振興センター高南農業改良普及所 評価対象３

・普及指導活動の体制等（人員配置・活動の進捗管理・資質向上の取組状況等）

・令和３年度普及指導活動実績の概要一覧

・令和４年度普及指導活動計画の概要一覧

・評価対象課題の実績（３年度）及び計画（４年度）の概要

普及指導活動成果事例（総合課題『地域農業を支える仕組みづくり』）

※普及事業の評価結果及び改善方向に関する助言・提言

（４）普及事業の評価結果及び改善方向に関する助言・提言（全体を通して）

評価結果１

３ 外部評価会の日程

（１）日 時：令和４年10月17日（月）９：30～16：30

（２）場 所：高知県土佐合同庁舎 ２階会議室（土佐市高岡町乙3239）

（３）出席者：外部評価委員６名（1名欠席）、普及指導員等 30名

（外部評価会のみZoomで各所属にリモート中継）

（４）内 容：

①現地調査（中央西農業振興センター農業改良普及課管内）

・土佐市実践ハウス（土佐市用石）新規就農者の実践ハウス

・ＪＡ高知県土佐市生姜部会（土佐市高石）ショウガ栽培ほ場・スマート農業

・（株）横川（土佐市高石）ユリ栽培ハウス・若手生産者

http://www.pref.aichi.jp/uploaded/life/122871_85391_misc.pdf
http://www.pref.aichi.jp/uploaded/life/122871_85391_misc.pdf
http://www.pref.aichi.jp/uploaded/life/122871_85391_misc.pdf
http://www.pref.aichi.jp/uploaded/life/122871_85391_misc.pdf


②外部評価会（土佐合同庁舎 ２階会議室）

活動実績等の発表及び質疑

・中央西農業振興センター農業改良普及課

・中央東農業振興センター農業改良普及課

・須崎農業振興センター高南農業改良普及所

③外部評価委員会（土佐合同庁舎 ２階会議室）

評価委員による各所属に対する評価のまとめ

④外部評価結果の発表（土佐合同庁舎 ２階会議室）

各外部評価委員及び外部評価委員長から講評

４ 外部評価委員による講評

＜各外部評価委員の講評＞

○農家と対面で話し合い築いた信頼関係、ＪＡ営農指導員との連携ができていたからこそ成果が上

がったのだと思う。担当が変わっても引き継がれるようにして欲しい。これからも農家が安心し

て営農できるよう新しい技術を広めて頂きたい

○以前の取組は収量に関することが多かったが、関係機関との連携、課題を共有して多様な視点で

取り組んでいる。新任者に対する教育やサポートの充実が感じられた

○地域の課題に取り組んでおり、ＪＡとしても心強く思う。今後もＩｏＰ、データ駆動型農業にも

営農指導員とともに取り組んで頂きたい

○今回は現地調査もできて、普及職員の苦労がよくわかった。普及職員はデータ処理、デジタル化

に至るまで勉強することが多い。これらを農家に伝える役割を担っており大変だが、これからも

がんばって欲しい

○私が携わり始めた４年前より発表の内容、目標、課題設定など、よく分析できている。デジタル

化やデータを取る時は、目的が大切。目的が決まればデータ取りする場所、期間、項目が決まる

ので、データの活用方法など普及指導員が仮説も立てて取り組んで欲しい。

＜外部評価委員長による講評＞

○普及指導員、ＪＡ営農指導員が協力して農業を支えていると改めて感じた。様々な機関との連携

が大切なので、農業以外の分野や企業とも連携し高知県農業の課題を解決して欲しい。資材や肥

料の高騰による問題もあるが、関係機関と連携して乗りきっていただきたい

５ 主な評価結果に対する普及指導計画（活動）の改善方向

今後の改善方向 評価結果２


